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风电叶片测试创新发展中心成立大会暨立项论证会 

会议纪要 

时间：2020 年 9 月 27 日上午 

地点：北京鉴衡认证中心有限公司纳米毫秒会议室 

主持人：张金峰 

参会单位人员：  

北京金风科创风电设备有限公司 钟瑶冰 

上海艾郎风电科技发展(集团)有限公司 叶雄伟 

吉林重通成飞新材料股份公司 张石强 

国电联合动力技术有限公司 刘伟超 

东方电气风电有限公司 钟贤和 

连云港中复连众复合材料集团有限公司 黄辉秀 

中材科技风电叶片股份有限公司 李成良 

中科宇能科技发展有限公司 张淑丽 

洛阳双瑞风电叶片有限公司 吴胜军 

株洲时代新材料科技股份有限公司 梁鹏程 

上海电气风电集团股份有限公司 李海涛 

浙江运达风电股份有限公司 周晓亮 

上海电气风电集团股份有限公司 潘祖金 

中材科技风电叶片股份有限公司 张登刚 

上海艾郎风电科技发展(集团)有限公司 翁振辉 

保定华翼风电叶片研究开发有限公司 刘宗杰 

明阳智慧能源集团股份公司 杨海江 

北京鉴衡认证中心有限公司：张宇、杜广平、张金峰、邢海瑞、贾攀峰、

李煌、杜晓波、王宇婷、杨晓辉 



 

 

（1）会议内容 

    首先主持人张金峰向大会介绍各与会专家，对各位领导专家的到来表示热烈

的欢迎和衷心的感谢。  

鉴衡认证中心副总裁张宇为成立大会致辞，会议上指出：风电叶片测试创新

发展中心旨在打造一个叶片测试领域的公益性技术研讨交流平台。通过测试结果

比对、测试规程和实验方法研究等产业活动，实现集约化发展和共同进步，并通

过信息互通与技术交流，增强企业自身和行业对测试结果的信心，为进一步依据

测试结果进行设计优化与产品迭代创造条件。“创新中心”将产出一系列研究论

文、测试技术规范与白皮书为参与单位提供技术支持，通过集约化研讨降低企业

研发投入，促进产业技术进步，同时作为一个集体获得行业内外广泛认同。希望

有更多企业参与到其中并积极贡献力量。 

鉴衡认证中心总工程师杜广平为创新中心的专家和项目组成员颁发了聘任

证书。 

聘任仪式结束后，主持人张金峰向与会专家介绍中心章程（草案），主要包

括中心的组织机构、成员权利和义务以及议事规程等。 

鉴衡认证中心检测工程师贾攀峰和邢海瑞分别就“叶片检测实验室间能力比

对”、“叶片固有频率测试技术规范编制”两个项目工作组立项论证申请向各与会

专家进行了汇报，各与会专家对于 2 个项目立项申请提出来很多建议和问题，详

见附件所示。经过投票表决，两个项目以 100%的得票率通过立项。 

最后，成立大会上，鉴衡联合中复连众、中材叶片、时代新材、中科宇能、

重通成飞、东方风电、艾郎风电、洛阳双瑞等叶片厂，以及金风、明阳、运达、

上海电气、联合动力等整机制造商共同签署了关于“在风电叶片测试创新发展中

心下开展“叶片测试技术研究”的合作备忘录。并向与会专家介绍了网站工作平

台。 

（2）后续安排： 

1、后续按照计划逐步开展 2 个项目开展工作; 

2、综合考虑专家的意见，在项目执行过程中进行修订更改技术方案。 

3、网站公共平台更新。 

4、每年定期举行全体成员会议，审议项目成果和后续议题。 

  



 

 

附件 1：各专家项目立项问题讨论 

（1）张金峰（北京鉴衡） 

关于温度对于固有频率测试影响的研究，要用疲劳测试的叶片，进行不同环

境温度下的频率研究，叶片在进行疲劳测试时，疲劳测试对于叶片本身刚度分布

一定的影响，如何考虑疲劳损伤对于叶片刚度或频率的影响？ 

邢海瑞回答： 

进行温度对频率影响研究的时候，因疲劳导致的叶片刚度衰减确实存在。研

究温度影响因素时，如果投入一支单独的叶片进行研究会产生很大的投入，所以

想在疲劳叶片上进行。但是基于目前的室内叶片疲劳试验的频率测量情况来看，

刚度衰减情况较小，所以前提是忽略了疲劳对刚度的影响。 

张金峰：假设疲劳试验对于刚度衰减或没有损伤是不存在的，但是疲劳过程

中无法保证整个试验过程没有损伤，另外疲劳试验是被加强的叶片，存在补强和

工装配重，对于刚度影响很大，这么大的影响温度的变化能够消除多少，对温度

变化影响程度很难评估。温度对于频率的影响研究很有意义，但是技术路线需要

慎重考虑。 

（2）潘祖金（上海电气） 

频率发生变化后，叶片振动振型也会发生变化，弯矩相对于预期值也会发生

变化，目前利用共振或配重块的方式，温度无法保证，在室外应变波动很大，对

于疲劳累积损伤有比较大的影响，现有测试叶片安全裕度很大，为了更精确的计

算疲劳累积损伤，测试的过程中叶片振型能够与叶片吻合，不会受频率的影响，

考虑强迫振动，按照目标振型进行，精确设计，为未来的双轴振动做准备。 

张金峰：未来双轴测试是必定的方向，目前疲劳试验共振频率 0.3Hz，需要

更大的设备，而又导致频率更低。且目前叶片疲劳载荷和静力载荷越来越接近，

叶片自重载荷越来越大，在疲劳中的载荷可能接近了极限载荷，同时无法确保能

否真实反应疲劳载荷。且测试周期长，测试资源有限，不利于产品快速的进入现

场。将来需要更好的方法和方案，这也是成立中心的目的，借助行业和大家的力

量，解决推进行业问题。 

（3）杨海江（明阳智慧） 

基于做过的研究，频率随着刚度衰减变化，每天随着温度变化频率也在变化，



 

 

2 个影响因素叠加很难评估。关于温度影响，建议在室内封闭环境中测量，通过

控制室内温度来进行研究，按照温度差异去做。室外的试验台进行测试，外界的

影响因素较多，很难控制，研究各个因素比较困难，包括阻尼比等。 

张金峰：温度的影响，按照每隔 5℃去进行，方案进行比较困难。目前我们

进行频率测试时，测量结果和理论结果比对时，很少有考虑当前温度对于结果的

影响。可以考虑仿真和实测的对比分析，高低温下测试叶片频率，可以测多支叶

片采用仿真的方法，引入材料性能参数，材料高低温下的性能，进行模拟分析，

寻找影响原因。 

（4）张宇（北京鉴衡） 

实验室间能力比对过程中，不会指定去测哪家叶片，最终成果报告上不会体

现产品信息，在测试过程中严格信息保密。为了保证能力比对效果，比对活动中

会被理论值进行保密。实验室也使用 ABCDE 代号，不会体现测试能力排名情况，

本质希望找到测试过程中的不足。关于费用，差旅费需要各个单位承担各自费用，

相互支持相互合作。整个测试过程中不会收取任何费用。最终目的提升测试能力，

大家在平台上进行技术研究，更精细化的叶片设计提供支持。 

（5）钟贤和（东方电气） 

  研究温度对频率影响时，考虑在叶片上安装温度传感器进行实时监测温度，

并利用加速度传感器，可以获取大量数据。研究之前做仿真分析，找到关键影响

研究因素，测试时有个目标，有些因素可能会没有影响，是否做过仿真分析？ 

实验室间能力比对，具体执行路线较为模糊，不够具体。是否会涉及实验室

间排名？ 

邢海瑞：可以考虑温度传感器的使用，目前没有做过仿真分析，实验室能力

比对不会对各个实验室进行排名，最终目的还是共同提高测试能力。 

（6）吴胜军（洛阳双瑞） 

测试创新中心平台，建议定期组织学术交流的会议。因为中心的议题，参与

较多的是有经验的单位，其他没有经验或者基础研究的单位参与度会较少。召开

学术交流会议，建议开展一些基础研究的交流会议，方便大家交流。 

（7）张淑丽（中科宇能） 

   本身实验室能力比对非常有意义，项目执行过程也是一步步推进中，逐渐完



 

 

善。第一步在频率测试这里，会有些欠缺，因为目前模式是各家测各家的叶片，

做几次做对比。其实这里只是排除了人员和设备差异的对比，在 CNAS 材料能力

比对的时候，最基本的情况是样件一致，最终比对测试能力，包括环境、设备、

人员，所以在一定程度上要达到相同样件。但是也考虑到叶片太大，转运困难，

费用较高。可以考虑某家叶片在某个实验室进行测试时，某家有试验台的情况下

选择相同的测试条件先进行频率测试，再转移到实验室进行频率测试，进行一些

补充，累积足够多的样本下可能也能说明一些问题。 

张宇：会上的建议需要会后考虑回复下，如何落实。 

张淑丽：实验室排名，评级，本身的角度来说，不希望存在排名。为了避免

这种情况，整体对比可以控制差距在多大的误差上，相同或不用的样件，或者不

同条件的影响，使得偏差在多少范围之内。理论值在仿真分析上不好控制，理论

值不是最终关注的。 

张金峰：能力比对分几步进行，先进行试比对，完成后比对分与理论值对比

和实验室间结果比对，分析离散型和偏差，在这个过程中，寻找差异原因，并进

行第二轮测试，再换一家实验室，用新的方法测试，对比结果是否有改善，通过

几轮的测试，找到问题分析原因，提升测试能力。第二个项目是对第一个项目的

补充，设计值不一定是标准值，期望通过分析其他因素，完善测试能力，把设计

计算偏差消除，但是这里面会存在漏洞。目前国内是首次这个模式，国外是分析

数据的形式，更多是评估数据分析方法的问题。项目组成立后一起深化探讨推进

下去，如何更好推进，达到预期和目的。排名不是目的，不会出现排名。 

（8）黄辉秀（中复连众） 

  1、实验室对比，规范程序，提高测试水平，各家对同一样件测试之后，分析

数据正确性，各家在分析自己数据的过程中，有可能准确的调为不准确的，不准

确的调为准确的，首先需要讨论谁是对的数据； 

  2、研究更贴近于应用，在风机运行时，高温时为 60-70℃，低温有-20℃，极

限温度下， 叶片标出的振型、模态、阻尼没有接触过，目前仅存在室内。 

  3、对于频率的研究，有 4 点因素，是经验上的，在理论上是否有研究，也许

不止 4 点因素，所以要基于平台突破现有认识。另外，对于单一因素的影响，机

理是什么，例如温度，但是温度是怎么影响的，要研究清楚机理。温度影响材料，



 

 

材料进入有限元，不断迭代。测试不是目的，问题搞清楚才是目的。 

 

 

 


